

**3ème Conférence du Réseau Africain des Mécanismes Nationaux de
Prévention de la Torture**
« Technologie et prévention de la torture »
Praia, Cabo Verde- 25-26 juin 2025

Madame la Ministre de la Justice du Cap-Vert,
Madame la Présidente de la Commission nationale des droits de l'homme et de la citoyenneté du Cap-Vert,
Monsieur le Président de la Commission africaine des droits de l'homme et des peuples,
Monsieur le Président du Réseau des institutions nationales africaines des droits de l'homme,
Monsieur le Représentant du SPT,
Monsieur le Représentant des Nations Unies au Cap-Vert.

C'est pour moi un privilège, au nom du **Réseau africain des mécanismes de prévention de la torture**, de vous souhaiter la bienvenue à **Praia**, troisième étape de notre parcours continental après **Marrakech** (2023) et **Le Cap** (2024).

Trois conférences, trois jalons qui illustrent l'unité de notre continent – du Nord au Sud, d'Est en Ouest – et notre détermination commune à faire reculer la torture et les traitements cruels, inhumains ou dégradants sur notre continent.

En deux ans, nous avons :

1. **Fondé le Réseau** à Marrakech, autour de la *Déclaration de Marrakech* ;
2. **Adopté des Statuts** au Cap, dotant notre initiative d'une base juridique solide ;
3. **Inauguré le Secrétariat** à Rabat, en décembre 2024, sous la co-direction du CNDH Maroc et de la Commission sud-africaine des droits de l'Homme.

Aujourd'hui, nous franchissons une nouvelle étape : l'adoption de notre **Règlement intérieur**. Ce texte précisera les mandats, les responsabilités et les modes de coordination qui assureront l'efficacité opérationnelle du Réseau. Je remercie chaleureusement les points focaux du Maroc, d'Afrique du Sud et du Cap-Vert, ainsi que les membres du Comité de pilotage, pour la rigueur de leurs contributions.

Notre ambition, mesdames et Messieurs, dépasse le simple montage institutionnel : nous voulons bâtir un espace africain de **partage d'expériences, de diffusion des bonnes pratiques et de renforcement mutuel**. Le succès rencontré jusqu'ici prouve que la distance géographique, les contraintes budgétaires et la charge de travail peuvent être

surmontées , dès lors que nous nous appuyons sur des fondations solides : la dignité humaine, l'État de droit et l'engagement collectif.

Les trois co-organisateurs ont décidé de faire de cette conférence, un espace de partage autour de **l'apport des outils numériques aux visites préventives** et d'améliorer le déroulement des visites des lieux de privation des libertés , dont Les bénéfices potentiels sont entre autres :

- collecte de données plus fiable et systématique,
- documentation audiovisuelle rigoureuse,
- sécurisation des informations sensibles,
- communication en temps réel entre les équipes et entre MNP.

Cependant, plusieurs **défis** s'imposent :

- accès inégal aux équipements ;
- ressources humaines encore limitées ou peu formées ;
- budget restreint ;
- enjeux éthiques : protection des données, confidentialité, maintien du lien humain avec les personnes privées de liberté.

La technologie ne doit être qu'un appui, jamais un substitut, à l'action humaine du MNP. Elle doit rester au service d'une approche fondée sur l'écoute, l'observation directe, la proximité, et l'analyse contextuelle. C'est à cette condition que son usage pourra renforcer nos missions sans trahir leur finalité.

Dans ce contexte, mesdames et Messieurs, j'ai le plaisir de vous annoncer la mise en place d'une plateforme numérique dédiée exclusivement à notre Réseau, qui sera une plateforme d'échange sécurisé, de visioconférences, de messagerie interne, et de partage de documents et supports visuels. Cette plateforme, approuvée ce matin même par le Comité de pilotage, sera présentée à l'Assemblée générale statutaire cet après-midi, pour adoption finale.

la prévention de la torture, Chers collègues, dessine un horizon mouvant, semé d'obstacles mais riche d'opportunités. Ensemble, nous démontrons que l'Afrique est capable de concevoir ses propres réponses, de forger ses propres outils et d'innover au service des droits fondamentaux. Poursuivons, avec lucidité et ambition, le renforcement de notre Réseau :

- en consolidant nos structures,
- en affinant nos stratégies,
- en développant nos compétences,
- et en approfondissant notre coopération.

C'est ainsi que nous donnerons à notre continent le levier nécessaire pour éradiquer la torture et sauvegarder la dignité de chacune et chacun

En fin, Je tiens à réitérer mes vifs remerciements, à ma collègue érudits, présidente du CNDHC Cabo Verde ainsi que son équipe , pour leur engagement, dévouement et l'accueil chaleureux, à nos deux points focaux du cndh Maroc et SAHRC, leur précieuses contributions et au soutien institutionnel de la république de Cabo Verde et celui non institutionnel ainsi que les organes des nations unies pour que les acteurs de prévention de la torture tiennent leur assemblée

Ensemble nous pourrons, avec courage, lucidité et ambition, faire progresser notre réseau et renforcer son rôle pour le respect de la dignité des personnes en lieu de privation des libertés en Afrique.

NU STA DJUNTU

Je vous remercie de votre attention.